
El llamado caso SQM comenzó
a fines de 2014, como una arista
del caso Penta, que involucraba
financiamiento irregular de la
política. A 10 años de lo anterior,
se encuentra en pleno desarrollo
el juicio oral en el que se acusa de
cohecho, soborno y delitos tribu-
tarios a ocho imputados, entre los
que se encuentran el exsenador
Pablo Longueira, el exgerente ge-
neral de la minera no metálica Pa-
tricio Contesse y el excandidato
presidencial del PRO Marco En-
ríquez-Ominani (ME-O).

Si bien se estimaba que sería un
juicio extenso —unos 18 meses,
según la fiscalía—, entre algunos
de los abogados defensores como
Samuel Donoso (por Contesse),
Ciro Colombara (por ME-O) y Jo-

anna Heskia (por Longueira)
existe la sensación de que podría
ser aún más largo de lo previsto,
considerando que comenzó en
febrero del 2023. Esto, porque si
bien el Ministerio Público se ha-
bía comprometido a terminar la
rendición de prueba en junio, es-
to se ve poco probable, según ad-
vierten.

Reclamo al fiscal
nacional

Respecto del término de la ren-
dición de prueba a mitad de año,
Donoso opina que “tiendo a no
creer que ello se cumpla. La fisca-
lía ha demostrado una absoluta
falta de orden al momento de
rendir la prueba, hemos pasado
días y semanas enteras escuchan-
do la lectura de documentos, el
Ministerio Público simplemente
no preparó la prueba y eso ha he-
cho que se pierda mucho tiempo.
Ello, en un caso como este, con
dos fiscales exclusivas, que llevan
más de 9 años dedicadas solo a
esto, me parece grave”.

Colombara, por su parte, cree
que el avance ha sido “extrema-
damente lento debido a que el
Ministerio Público ha presentado
prueba sobreabundante, de ma-
nera desordenada y no ha prepa-
rado seriamente su trabajo. De
hecho, presentamos un reclamo
al fiscal nacional”. 

Lo anterior es compartido por
Heskia, que incluso agrega que se
están rindiendo pruebas de he-
chos “que ya se encuentran pro-
bados, que se han incluso rendi-
do una, dos y tres veces las mis-
mas cosas”.

Además, entre los defensores
hay críticas a la ausencia de la fis-
cal exclusiva, Carmen Gloria Se-

gura. Según Donoso, ha estado
semanas ausente y tampoco ha
asistido a través de Zoom. “Ello
sin duda que llama la atención, el
Estado ha invertido muchos re-
cursos en ella para llevar este ca-
so”, comenta.

Heskia agrega que eso puede
tener un impacto en el avance,
pues “(su ausencia) perjudica al-
go el trabajo, porque ella era la
persona que básicamente estuvo
a cargo cuando se presentó la
acusación y durante toda la in-
vestigación de este
caso. Eso yo creo
que ha retrasado
un poco el juicio”.

Consultada la
Fiscalía Regional
de Valparaíso in-
forman a “El Mer-
curio” que la per-
secutora “está haciendo uso de su
feriado legal en este momento.
Durante el mes de marzo estuvo
abocada a tareas relacionadas con
el juicio SQM, distintas de la
comparecencia en audiencia, re-
feridas a coordinación y progra-
mación de la rendición de la
prueba y otras tareas necesarias
en juicios de este volumen”.

Valoración de las juezas

Con todo, los tres abogados
coinciden en que los ánimos po-

drían ser peores si no fuera por
el trabajo de las magistradas del
Tercer Tribunal Oral en Lo Pe-
nal de Santiago: María Teresa
Barrientos, Claudia Santos y Ca-
rolina Paredes.

“Las magistrados hacen un tre-
mendo trabajo, y lo digo inde-
pendiente de cual sea el resultado
en definitiva. Ellas hacen un sa-
crificio enorme, y son juezas que
saben mucho, que se nota un pro-
fundo conocimiento y experien-
cia en materias penales. Si no fue-

ra por la dirección
del tribunal que ha
hecho de manera
impecable la juez
presidenta (Ba-
rrientos), este juicio
ir ía mucho más
atrasado aún”, esti-
ma Donoso.

En tanto, el defensor de
ME-O añade que “el juicio ha
salido adelante gracias al traba-
jo de las magistradas, que han
propiciado que el juicio se de-
sarrolle adecuadamente y se
respeten los derechos de perso-
nas inocentes”.

Mientras la abogada de Lon-
gueira resalta la “paciencia de
escuchar miles de hojas”, y aña-
de: “Va a ser bastante difícil po-
der redactar una sentencia con
esta cantidad de pruebas, que es
descomunal”.

Advierten lentitud de juicio oral y recientes ausencias de fiscal exclusiva 

Caso SQM: Defensores acusan “falta
de orden” de fiscalía y dudan de que
termine de rendir prueba en junio

Desde el Ministerio Público explicaron
que la persecutora Carmen Gloria
Segura está con feriado legal y que en
marzo estuvo abocada a temas de la
causa distintos de la comparecencia.

M. VEGA 

El caso se inició a fines de 2014 como una arista del caso Penta relaciona-
do con el eventual financiamiento irregular de campañas políticas. 
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INICIO
En febrero del año

pasado comenzó el juicio
por SQM, en el cual hay

ocho imputados.
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Los diputados Felipe Donoso y
Sergio Bobadilla de la bancada de la
UDI presentaron un requerimiento en
la Contraloría para que se pronuncie
sobre los antecedentes en torno al
año sabático de la académica Elisa
Loncon, quien solicitó el beneficio en
julio de 2022 cuando era rector Juan
Manuel Zolezzi.

La Usach dio a conocer los datos
esta semana, tras una resolución de
la Corte de Apelaciones de Santiago
que obligaba la entrega de los ante-
cedentes, solicitados hace más de un
año por El Polígrafo.

Según la información, la profeso-
ra Loncon realizó cursos hasta el
segundo semestre de 2020 y no
dictó clases durante 2021 ni 2022
(mientras desarrolló su trabajo
como convencional constituyente),
así como tampoco recibió sueldo
entre agosto de 2021 y junio de
2022, lo que ha abierto dudas sobre
el cumplimiento de los requisitos,
que establecen que quienes postulen
a un año sabático deberán tener seis
años de “servicios completos e
ininterrumpidos”.

El oficio de los diputados señala
que “surge la legítima duda respecto
de la legalidad del beneficio y los
criterios que se utilizaron para deter-

minar su procedencia”, ya que si bien
se realizaron actividades desde 2018,
“estas fueron discontinuas”.

El diputado Donoso señala que “la
Contraloría debe pronunciarse sobre
si esto corresponde y si no corres-
ponde, y considera que incluso puede
haber delito, los antecedentes deben
entregarse a la fiscalía”.

Mientras que Bobadilla apuntó a la
expresidenta de la Convención,
indicando que pese a que la respon-
sabilidad en caso de haber trasgredi-
do el decreto recae en la universidad,
“uno esperaría que sea la propia Elisa
Loncon quien saliera a aclarar si
cumplía o no con los requisitos”. 

El requerimiento de los diputados
UDI a la Contraloría se suma a uno
realizado en diciembre de 2022 por
parlamentarios de RN, en el mismo
sentido.

El caso está siendo analizado por la
Contraloría metropolitana, que según
trascendió, estaba a la espera de la
resolución judicial de la Corte de
Apelaciones de Santiago, conocida el
jueves pasado, por lo que se contem-
plaba que dentro de las próximas
semanas emitiera un pronunciamien-
to. Fuentes cercanas a Contraloría
explican que este podría verse retra-
sado, tras el requerimiento de la UDI.

Diputados UDI pidieron a
la Contraloría evaluar
antecedentes del año
sabático de Elisa Loncon

Pese a la investigación judicial
que involucra a la Asociación
Chilena de Municipalidades con
Farmacias Populares (Achifarp),
caso por el que su fundador, el
alcalde de Recoleta, Daniel Ja-
due (PC), será formalizado el
próximo 29 de mayo por delitos
como administración desleal,
cohecho y fraude al fisco (ver in-
formación en C 2), los munici-
pios chilenas no han dejado de
abrir ese tipo de establecimien-
tos, que se caracterizan por ven-
der ciertos tipos de medicamen-
tos a precios más bajos que en el
comercio tradicional.

Si bien la Achifarp está en pro-
ceso de liquidación y tiene mi-
llonarias deudas, las municipali-
dades han logrado seguir aten-
diendo a sus vecinos, funda-
m e n t a l m e n t e — e x p l i c a n
expertos— gracias al impulso
que significó la promulgación
de la llamada Ley Cenabast, en
2019, que permitió que las co-
munas compraran medicamen-
tos a través de la Central de
Abastecimiento del Sistema Na-
cional de Servicios de Salud, que
abastece a la red sanitaria públi-
ca, creando un poder de compra
mayor que el que era posible
gestionar a través del gremio de
las farmacias populares. 

Así, según datos de la propia
Cenabast, entre 2020 y 2023 la
cantidad de recintos municipa-
les que reciben suministros a tra-
vés de ese mecanismo aumentó
de 119 a 172, abarcando 154 de las
365 comunas de Chile. Se estima
que otras 50 adquieren medici-

nas por otras vías.
Los cinco establecimientos

que más productos compran vía
Cenabast son la Farmacia Vita-
botica (Vitacura), la Farmacia
Botica de Maipú, la Farmacia So-
lidaria de Puente Alto, la Farma-
cia Comunal de Iquique y la Far-
macia Botica Ñuñoa.

Jaime Espina, director de Ce-
nabast, asegura que “las farma-
cias comunales han sido un ab-
soluto y profundo éxito como
política pública para el acceso de
medicamentos más baratos en la

población. Para 2024 estamos
proyectando una venta que as-
ciende a los $41 mil millones,
con un crecimiento anual que
anda en el orden del 25%”.

Según el exministro de Salud
Jaime Mañalich (Amarillos),
gracias a la Ley Cenabast —pro-

mulgada en su gestión— las per-
sonas pueden acceder a los me-
dicamentos a un precio que es el
25% de la tarifa comercial: “Es
decir, si el medicamento costaba
$10 mil, lo compras a $2.500. Es-
to implica que adquirir medica-
mentos un mes en el retail equi-

vale a cuatro meses en aquellos
que están adheridos (al acuerdo
con Cenabast)”.

En cambio, Cristián Rebolle-
do, jefe del Programa en Políti-
cas, Sistemas y Gestión en Salud
de la Escuela de Salud Pública de
la U. de Chile, considera que la
expansión de estas farmacias vi-
ve una “tendencia estacionaria”.

“Lamentablemente, esta eva-
luación que puede parecer posi-
tiva tiene varios factores que in-
ciden en su contra. Son menos
del 10% del mercado y lo más la-
mentable es que al avanzar en
este modelo no se ha logrado
modificar la idea de que los re-
medios son un bien de consu-
mo”, plantea.

Impacto en la
reputación

Este tipo de farmacias fueron
creadas por el alcalde Jadue en
2015, cuando inauguró la farma-
cia popular Ricardo Silva Soto
en Recoleta. En los años siguien-

tes tuvieron un crecimiento sos-
tenido y hacia 2017 cerca de la
mitad estaba agrupada en el gre-
mio que también impulsó el jefe
comunal de Recoleta.

En 2021 Achifarp llegó a tener
95 municipalidades asociadas,
incluso algunas dirigidas por al-
caldes de derecha, como Puente
Alto. Con el proceso de liquida-
ción, sin embargo, varias comu-
nas dejaron de comprar bajo esa
coordinación.

Con todo, Mañalich asegura
que el daño reputacional para
Achifarp es “gigantesco. Una
idea que es noble, que es que la
gente gaste menos intermediada
por Cenabast, se echó a perder
porque en algunas de estas far-
macias se empezaron a adquirir
medicamentos no intermedia-
dos, endeudándose en márgenes
que no correspondían”.

El alcalde de Arica, Gerardo
Espíndola (PL) —cuya munici-
palidad fue parte del gremio
previo a que él asumiera la ad-
ministración— espera “profun-
damente” que la investigación
“no afecte este modelo de traba-
jo y yo llamo a todos los sectores
a que cuidemos las farmacias po-
pulares, que son una tremenda
alternativa para las personas”.

En una línea similar, la alcal-
desa de Vitacura, Camila Meri-
no (Evópoli), dice que este mo-
delo ha sido “muy valorado” por
los vecinos. Durante su gestión,
los inscritos subieron de 13 mil a
19.700. Detalla que una de las
características de este tipo de re-
cintos es que, a diferencia de un
local comercial, solo vende re-
medios para personas que su-
fren enfermedades crónicas. 

¿Y seguirán expandiéndose?
Los expertos difieren. Si bien Es-
pina y Mañalich creen que así se-
rá, Rebolledo matiza aseguran-
do que el “estancamiento” que
observa se mantendrá porque
“no han logrado posicionarse
como una alternativa real”.

Experto de la U. de Chile matiza asegurando que representan menos del 10% del mercado de los medicamentos:

Pese a crisis de Achifarp, farmacias comunales
se siguen expandiendo y ya superan las 170

JUAN PABLO GUZMÁN

La ley que les permite comprar con la
intermediación de Cenabast, promulgada
en 2019, marcó un hito en su trayectoria.
Este año se proyectan pedidos por $41
mil millones, 25% más que en 2023.

RECOLETA.— En 2015, el alcalde Daniel Jadue puso en marcha la primera farmacia popular denominada Ricardo
Silva Soto, la cual sigue funcionando pese a la investigación judicial que enfrenta el edil.
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DIFERENCIAS.— Estas farmacias suelen ofrecer medicamentos para veci-
nos que sufren enfermedades crónicas. 
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‘‘Las farmacias
comunales han sido un
absoluto y profundo
éxito como política
pública para el acceso de
medicamentos más
baratos en la población”. 
................................................................

JAIME ESPINA
DIRECTOR DE CENABAST

‘‘Lamentablemente
esta evaluación que
puede parecer positiva
tiene varios factores que
inciden en su contra, son
menos del 10% del
mercado”.
................................................................
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